

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique |
| Herausgeber: | Société fribourgeoise d'éducation |
| Band: | 52 (1923) |
| Heft: | 3 |
| Nachruf: | Nécrologie |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

4^o Epellation des mots difficiles les yeux, au tableau, puis le dos tourné ou le tableau tourné ;

5^o Dictée des termes difficiles ; le maître jette un coup d'œil sur les ardoises ;

6^o Enfin, dictée proprement dite sur les cahiers. Un élève l'écrit au tableau qui servira à la correction.

TH. SCHNEUWLY.



NÉCROLOGIE

+ Mgr Aloys TREMP

ancien Président de la Société catholique suisse d'Education

Le 17 décembre dernier, Mgr Aloys Tremp rendait son âme à Dieu dans une modeste chapellenie du canton de St-Gall, auprès d'un sanctuaire vénéré des catholiques des environs, Maria Bildstein, près de Benken, entre le lac de Zurich et le lac de Wallenstadt.

Il est né en 1842, à Schänis (St-Gall). Il a été ordonné prêtre en 1868. Ses premiers champs d'action furent Heilig-Kreuz près St-Gall, puis Flawyl et Lichtensteig, où il exerça le ministère des âmes. L'époque était troublée : on était au plus fort du Kulturkampf. La commune de Lichtensteig jugea bon de réunir en une école interconfessionnelle les deux écoles catholiques et protestantes. M. Tremp essaya, mais en vain, de s'opposer à cette fusion. Le Conseil fédéral trancha le différend en admettant comme principe que l'école publique confessionnelle est anticonstitutionnelle. Il se retira en 1899 ; il accepta le modeste poste d'aumônier d'un couvent de religieuses à Berg-Sion ; puis il devint successivement chapelain à Sargans et à Maria-Bildstein, où il repose maintenant.

Mais c'est comme président de l'Association suisse-allemande d'éducation que son nom nous est connu ; il le fut, sauf erreur, pendant plus de vingt ans. Il venait assez régulièrement à nos réunions fribourgeoises ; il suivait silencieusement, mais attentivement, nos discussions ; il prononçait un toast court, vibrant, plein de pensée, dont tous ne profitaient pas, malheureusement, ni n'écoulaient même comme il l'aurait fallu, car il ne parlait guère qu'allemand. Dans son domaine allémanique, il déploya une prodigieuse activité. Il parcourait le pays, assistait aux assemblées cantonales, aux réunions de nombreux comités. Son esprit pratique et sa parole nette, sa riche expérience et l'impeccable sûreté de sa doctrine, lui assurèrent bientôt une autorité incontestée. Nombre d'institutions scolaires lui doivent, ou presque, l'existence, entre autres l'Ecole normale de Zoug, qui lui fut longtemps un « enfant de souci ». L'enfance abandonnée, les orphelins, les jeunes délinquants, ont grandement préoccupé sa charité ; deux asiles ont été fondés grâce à son initiative : le Johanneum de Neu-St. Johann et celui de Burg-Rebstein. L'Institut disciplinaire de Thurhof, près Oberbüren, éprouva aussi les bienfaits de son activité. Mgr Tremp, on le voit, fut plutôt un homme d'œuvre qu'un théoricien ; c'est peut-être plus difficile et plus méritoire. Il vaut mieux susciter des hommes que composer des livres. Aussi bien, peut-il attendre en paix à l'ombre du sanctuaire de la Vierge de Bildstein le jour de la résurrection.

† M^{lle} Antoinette Lehmann

Dieu a rappelé à Lui notre chère collègue, M^{lle} Lehmann.

Sa disparition si brusque a été douloureuse non seulement à sa chère famille, mais aussi au Corps enseignant et à la population de Fribourg.

M^{lle} Antoinette Lehmann était surtout connue pour sa douceur, sa bonté, sa piété sincère. Institutrice consciencieuse et ardente au devoir, cette âme d'élite fut un sujet d'éducation pour ses collègues.

Courte fut sa carrière, mais combien féconde ! Cœur d'éducatrice, elle en avait la bonté ; cœur d'apôtre, elle en avait le zèle. Ame droite et digne, elle eut toujours une haute idée de sa noble mission. Elle voulait, disait-elle, suivre en tous points les conseils donnés par S. G. Mgr Besson, dans la dernière réunion d'institutrices. Educatrice accomplie, elle chercha avant tout le bien de ses chères élèves. Avec quelle affection toute maternelle elle entoura ces âmes enfantines. Aussi, le souvenir d'une telle bienfaitrice restera vivant dans leur cœur.

Collègue toujours aimable, elle savait renoncer avec tact à ses intérêts personnels. Pour rendre service, elle ne compta jamais avec ses forces, et son dévouement, qui ne connut aucune limite pendant sa vie, lui permit d'aller jusqu'à l'héroïsme en acceptant la mort pour accomplir l'acte de charité le plus parfait.

Cueillie comme une fleur de Noël, son âme dut réjouir au Ciel le Cœur de l'Enfant-Dieu pendant que sur la terre une foule émue et recueillie rendait à sa dépouille mortelle des honneurs bien mérités. Puissions-nous, éducateurs de la jeunesse, toujours nous inspirer de ses nobles sentiments.

M. O.

— 9 —

BIBLIOGRAPHIE

Petit annuaire de la Confédération suisse, 1923, édité par Suchard, S. A., Neuchâtel.

La maison Suchard met à la disposition de toute personne qui en fera la demande l'envoi gratuit de ce petit *Annuaire*, revu, mis à jour et plein de renseignements utilisables au cours de perfectionnement surtout ; nul doute que beaucoup en voudront profiter : 68 pages bien pleines et une jolie couverture en couleur.

* * *

Etudes, revue catholique d'intérêt général, 5 et 20 de chaque mois ; abonnement pour la Suisse, 40 fr., 5, Pl. Mithouard, Paris (VII^{me}).

Sommaire du 5 janvier : H. du Passage : La Sociologie appliquée à l'éducation. — G. de Jepharnion : La représentation de la croix et du crucifix aux origines de l'art chrétien. — P. Lhande : L'antisémitisme à l'école. — R. de Journel : Musique d'église et musique de concert. — J. Movian : Les Mathurin Vernon (Histoire d'une famille). — Y. de la Brière : Chronique du mouvement religieux, au Consistoire, à l'Académie, au Parlement. — Revue des Livres.

20 janvier. — Dr René Bénard : Pasteur. — L. de Grandmaison : Renan. — H. du Passage : L'honneur, la morale et les lettres. — L. Jalabert : A l'assaut du Mont Everest. — J. Movian : Les Mathurin Vernon. — J. Tonquédec : Lucienne, par Jules Romains. — J. Boubée : L'Eglise en Tschéco-Slovaquie. — Revue des Livres.